



Dionicio Moreno Suchiapa

Sergio Jiménez Ruiz

Antropología médica II

Control de lectura del cuarto parcial

2° Semestre Grupo C

Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México

Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas: la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas; el reconocimiento jurídico a sus actividades curativas; la incorporación en hospitales ubicados en territorios indígenas; la emergencia de oficinas federales y estatales para apoyar las medicinas "tradicionales" y alternativas-complementarias; el inicio, desarrollo e implementación de plataformas técnicas, prácticas de cursos, talleres y diplomados dedicados a la denominada "salud intercultural"; cambios y adaptaciones en los adscripciones institucionales que validaran la pertinencia cultural de sus instalaciones; la capacitación de los trabajadores de la salud para adquirir competencias en el terreno intercultural; la enseñanza de la antropología médica y la interculturalidad en escuelas universitarias y centros de enseñanza superior entre otros aspectos.

El indigenismo mexicano integrativo

En América Latina y México, la teoría culturalista o del relativismo cultural influyó en forma notable en la producción del indigenismo. Sin embargo

LA ALIMENTACION, SEXUALIDAD Y LOS RITOS DE PASO

El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI

• Ritual de circuncisión

Los vecinos se reúnen frente a la casa de Sadik Musa para presenciar su circuncisión, que el adolescente, cubierto de barro, ha de soportar sin demostrar ninguna debilidad. Sadik, quieto como una estatua, presenta la imagen ideal de un hombre bukusu, y en eso se convertirá por parte del cochillo.

• Colección de armas

Drew Moore, de 11 años, en su comunidad de Arkansas, la caza y la virilidad son inseparables

• Caza

• Celebración del bar mitzvah

Hace miles de años que los judíos celebran este rito, que conmemora la edad en la que el varón alcanza la madurez personal y pasa a ser responsable de sus propios actos positivos y negativos

Transición de niño a hombre

La transición de niño a hombre es así de cruda: hasta ahora era el niño de su madre; desde ahora es el

Terapia de encarnizamiento médico

El llamado "encarnizamiento terapéutico" es una expresión coloquial - popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románticas -, que traduce de manera parcial aunque expresiva, el término más académico de "distanasia", palabra de origen griego que significa "muerte difícil o angustiosa". En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra distanasia para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no frenen más sentidos que la prolongación de la vida biológica del paciente. Consideramos que la expresión del encarnizamiento terapéutico implica una intencionalidad o, por lo menos, conciencia de que se trata de algo primoral, que no se corresponde en la mayoría de casos con la intención del médico.

Factores causales

Básicamente los factores causales de la conducta distanásica u obstinación terapéutica son:

- 1) Convencimiento acrítico de algunos médicos de que la vida biológica es un bien por el que se debe luchar, al margen de consideraciones sobre la calidad de esa vida y que, a tal fin, deben utilizarse todas las posibilidades que la técnica ofrece.
- 2) Adopción de medidas terapéuticas que contemplan más los aspectos científicos de la enfermedad que al enfermo, afectado de un proceso

LA ANTROPOLOGIA DE LA MUERTE

Los grupos humanos se ven inevitablemente atrapados en diversos momentos de su vida a enfrentar el problema de la muerte, ya sea de un familiar, un amigo o lo de uno mismo. En las diversas culturas, una muerte puede ser considerada buena o mala dependiendo de los parametros culturales que los individuos establecen para el difunto. Sin embargo, toda muerte se establece no solo en el ritual que la acompaña, sino también en el pensamiento simbólico que se recrea, ya sea para incorporar al difunto dentro de los antepasados, o que este quede destinado al olvido. El estudio de la muerte siempre ha estado ligado a la antropología desde sus inicios. La relación entre hombres, dioses y espíritus fue entendida inicialmente desde el plano de lo sobrenatural, en la relación que existe entre el mundo en que vivimos y el que se encuentra más allá de las estrellas. De esta forma, entender que es lo que el hombre hace en vida, es a la vez entender también el proceso de su muerte. De esta forma, desde la antropología, el estudio de la muerte puede situarse en tres grandes periodos. El primero de ellos comprende las percepciones y teorías evolucionistas de finales del siglo XX e inicios del siglo XXI hasta antes de la expansión teórica del estructuralismo levi-straussiano a mitades del siglo pasada. El segundo periodo, un poco más corto que el anterior se ubica desde el estructuralismo hasta el gran apogeo de la antropología simbólica encabezada por Clifford Geertz. Y finalmente un tercer y último periodo, que se encarna en los años 90's y hasta la ac-

Bibliografías

Campos Navarro, R., Peña Sánchez, E. Y., & Paulo Maya, A. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud colectiva*, 13(3), 443.
<https://doi.org/10.18294/sc.2017.1115>

Brown, C. (2017, febrero 16). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. *National geographic*.
https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175/4

Terapéutica, O., & Sabrafen, J. S. (s/f). Samfyc.es. Recuperado el 1 de julio de 2022, de <https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>

Duche Pérez, A. B. (s/f). NOTAS BREVES La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. Redalyc.org. Recuperado el 1 de julio de 2022, de <https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf>

